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A Fapa e a Biotrigo Genética cria-
ram o primeiro trigo brasileiro para 
fabricação de Malte. Trata-se da 
Biotrigo Weiss, uma nova cultivar 
que será apresentada na abertu-
ra da 16ª Reunião da Comissão 
Brasileira de Pesquisa de Trigo e 
Triticale (16ª RCBPTT). Página 8

Nova cultivarNova cultivar
AGRICULTURA

PROJETO FUTURO. Uma opção de prática esportiva para crianças e adolescentes de Guarapuava, o Projeto Futuro, promovido pela Secretaria de 
Esportes e Recreação, visa proporcionar a possibilidade de aprendizagem esportiva.  Página 5

Reunindo representantes dos municípios da Associação dos Municípios do Centro do 
Paraná (Amocentro) e da Cantuquiriguaçu, a Caravana Paraná Unidos pelas Mulheres mo-
vimentou o Teatro Municipal Marina Karam Primak, em Guarapuava. A ação lançada pelo 
governo do Paraná através da Secretaria de Estado da Mulher e Igualdade Racial (Semi) 
tem apoio da Associação dos Municípios do Paraná (AMP) e demais associações municipais 
regionais. Em Guarapuava, a secretária de Estado da Mulher, Leandre Dal Ponte, destacou 
que o objetivo é aproximar cada vez mais os serviços oferecidos hoje pelo governo esta-
dual, do cidadão paranaense, e principalmente, das mulheres paranaenses. Página 12
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Como podemos evitar 
que a biometria se torne o 
próximo alvo de um debate 
público cada vez mais ten-
dencioso sobre novas tec-
nologias? Vimos isso com 
a tecnologia 5G, vacina-
ção e energia nuclear. Mais 
uma vez, posições radicais 
e mal argumentadas estão 
dividindo a opinião públi-
ca e minando a confiança 
das pessoas no progresso 
científico e técnico. Então, 
como podemos esfriar o de-
bate acalorado e fazer uma 
análise racional da relação 
custo-benefício das tecnolo-
gias biométricas? Na minha 
opinião, a primeira coisa a 
fazer é esclarecer três fontes 
de confusão.

Primeiro, temos que con-
cordar sobre o significado 
da palavra "biometria", que 
infelizmente está começan-
do a assumir conotações 
negativas e evocar imagens 
totalitárias de vigilância em 
massa. Na realidade, re-
conhecer uma pessoa com 
base em suas características 
físicas não tem nada intrin-
secamente negativo, nem 
mesmo especialmente novo. 
No segundo milênio aC, os 
antigos babilônios gravaram 
suas pontas dos dedos em 
argila para registrar tran-

sações comerciais, embora 
não tenha sido até o final do 
século XIX que os avanços 
na ciência forense tornaram 
a impressão digital uma prá-
tica policial comum em todo 
o mundo.

Não se pode negar que a 
natureza permanente e ex-
clusivamente individual dos 
dados biométricos os coloca 
em uma categoria própria. 
Mas isso não os torna auto-
maticamente mais sensíveis 
do que outros tipos de in-
formações pessoais. Pro-
vavelmente ficaríamos 
muito mais preocupados 
se alguém hackeasse os 
registros GPS do nosso 
smartphone ou descobris-
se o nome de usuário e a 
senha da nossa conta ban-
cária do que se alguém 
revelasse a forma do nosso 
rosto, o que provavelmente 
está em toda a internet de 
qualquer maneira. O que 
realmente nos preocupa não 
é a natureza dos dados bio-
métricos em si, mas as no-
vas maneiras de analisá-los 
e o uso ou abuso que pode 
ser feito deles.

O que nos leva à segunda 
fonte de confusão. Os dados 
biométricos têm basicamen-
te dois usos - autenticação 
e identificação - que têm 

pouco a ver um com o ou-
tro. A autenticação é sobre 
fornecer um meio seguro 
para uma pessoa provar sua 
identidade, e isso não é de 
particular preocupação. As-
sim que a voz foi levantada 
quando os passaportes bio-
métricos foram introduzi-
dos, muitos de nós estamos 
mais do que felizes em usar 
nosso rosto ou impressões 
digitais para desbloquear o 
telefone. Mas a identifica-
ção biométrica é outra coi-
sa, e está distorcendo o de-
bate público a tal ponto que 
algumas pessoas começam 
a confundir os dois. A iden-
tificação consiste em iden-
tificar uma pessoa em uma 
multidão, por exemplo, sem 
qualquer ação de sua parte 
e, em alguns casos, sem o 
seu consentimento.

Como sabemos, o uso 
indevido desse tipo de apli-
cação acarreta riscos como 
a invasão da privacidade, a 
divulgação de informações 
sensíveis e a restrição das 
liberdades individuais. Mas 
esses riscos não são mais 
sérios ou inevitáveis do que 
o risco de uso indevido de 
muitas outras tecnologias. 
Automóveis, a Internet ou 
medicamentos prescritos 
têm suas desvantagens, 

mas a sociedade opta por 
limitar os riscos através de 
uma combinação de regula-
mentação e melhorias téc-
nicas. O mesmo vale para a 
biometria. Os avanços tec-
nológicos (em áreas como 
a criptografia de dados) 
combinados com uma re-
gulamentação mais rigorosa 
podem fornecer garantias 
adequadas para limitar os 
riscos de uso indevido.

Outra maneira importan-
te de garantir o uso respon-
sável dessas ferramentas é 
apoiar um ecossistema de 
agentes confiáveis que com-
bina o conhecimento bio-
métrico mais avançado com 
um compromisso firme de 
trabalhar dentro de um mar-
co ético claro e abrangente. 
De fato, essa é a lógica por 
trás da TrUE Biometrics, 
uma iniciativa lançada ofi-
cialmente pela Thales para 
estabelecer nossos com-
promissos com o desen-
volvimento de tecnologias 
biométricas transparentes, 
compreensíveis e éticas.

O terceiro fator que obs-
curece o debate sobre a 
biometria é a confusão em 
torno das novas tecnologias 
em geral. A opinião pública, 
pelo menos em alguns paí-
ses, presta atenção despro-

porcional aos riscos versus 
benefícios potenciais, im-
pedindo-nos de fazer uma 
avaliação equilibrada. Po-
de-se dizer que é uma ques-
tão de cautela, mas até que 
ponto é prudente impedir 
novos esforços para prote-
ger milhões de pessoas do 
roubo de identidade? Como 
é prudente permitir que os 
criminosos aproveitem ex-
clusivamente as novas tec-
nologias e o potencial das 
nossas sociedades digitais e 
limitem esse mesmo acesso 
à aplicação da lei simples-
mente porque existe um ris-
co, por menor e gerenciável 
que seja. Em 2018, quando 
a polícia indiana usou a tec-
nologia de reconhecimen-
to facial para reunir 3.000 
crianças desaparecidas com 
suas famílias em questão de 
dias, eles deveriam ter apli-
cado o princípio da precau-
ção?

Como sempre, os trade-
-offs sobre o uso da tecno-
logia exigem uma avaliação 
diferenciada e equilibrada, 
baseada em fatos e princí-
pios.

PAT R I C E  C A I N E   
É presidente e CEO do Grupo Thales, 
líder global em alta tecnologia

O DEBATE ACALORADO EM TORNO DA BIOMETRIA
ARTIGO



ALEP
O deputado Luiz 
Claudio Romanelli 
(PSD) participou nesta 
quinta-feira, 20, das 
atividades da quinta 
edição do programa 
Parlamento Uni-
versitário, criado 
pela Assembleia 
Legislativa do Paraná 
para demonstrar a 
estudantes do ensino 
superior o funciona-
mento do parlamen-
to estadual.

ASPAS
“Grande parcela da 
população paranaense 
e brasileira não tem 
ideia de como funcio-
nam os parlamentos. 
Esta iniciativa da As-
sembleia Legislativa é 
um grande laborató-
rio de ideias. Na me-
dida que estes jovens 
exerçam a função de 
deputados, propondo 
leis, discutindo e 
votando temas de 
interesse público, vão 
compreender melhor 
o papel do legislativo”, 
afirmou o deputado.

AÇÕES
Romanelli também 
observa que parla-
mento do Paraná tem 
promovido diversas 
ações para aproximar 
a sociedade do pro-
cesso legislativo, citan-
do como exemplo a 
realização de diversas 
audiências públicas 
e a interiorização das 
atividades. “Promo-
vemos nos últimos 
anos uma abertura 
para conversar com a 
sociedade. Conhecer 
o processo legislativo 
é enriquecedor e uma 
grande experiência”, 
completou.

PARTICIPANTES
A atual edição do Par-
lamento Universitário 
teve 515 inscritos e 76 
alunos selecionados. 
São estudantes de 14 
instituições de ensino 
superior, públicas e 
privadas, que irão se 
dividir entre 54 de-
putadas e deputados 
universitários, um (a) 
governador (a) univer-
sitário (a) e suplentes. 
Entre os participantes, 
53,95% são homens 
e 46,05% mulhe-
res. Até o dia 28 de 
julho, os estudantes 
universitários irão vi-
venciar o dia a dia das 
atividades dos parla-
mentares estaduais, 
com a análise das pro-
posições legislativas 
apresentadas por eles 
nas Comissões perma-
nentes e no Plenário 
da Assembleia.
***Com Alep

BOCA DO LOBO
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REFORMA SOBRE RENDA E CONSUMO 
NÃO VISA AUMENTO DA ARRECADAÇÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O ministro da 
Fazenda, Fer-
nando Ha-
ddad, disse 
nesta quinta-

-feira (20) que a reforma 
tributária sobre o con-
sumo, em tramitação no 
Senado, e a reforma so-
bre o imposto de renda, 
que ainda será apresenta-
da pelo governo ao Con-
gresso Nacional, não têm 
como objetivo aumentar 
a arrecadação para ajudar 
no ajuste fiscal.

“A reforma sobre a 
renda e sobre o consumo 
não podem ter como ob-
jetivo o ajuste fiscal. O 
ajuste fiscal está sendo 
feito com base em outros 
pressupostos que é a eli-
minação dos pendurica-
lhos que afetam o sistema 
tributário como um todo, 
inclusive o estadual. Esta-
mos falando de renúncias 
[fiscais] da ordem de 6% 
do PIB [Produto Interno 
Bruto]”, afirmou Haddad, 
que participou da apre-

sentação de 17 propostas 
para reformas financeiras 
no país esta manhã no Rio 
de Janeiro.

Segundo o ministro, 
renúncias fiscais e deso-
nerações que foram fei-
tas estão sendo revistas 
“à luz do impacto social, 
na maioria das vezes, 
baixo”.

Haddad informou que a 
pasta está com muita cau-
tela em relação à reforma 
do imposto de renda que 
ele classificou de muito 
complexa. Segundo o mi-
nistro, a reforma sobre a 
renda vai precisar de um 
processo de amadureci-
mento por ter sido menos 
discutida que a reforma 
tributária sobre o consu-
mo que está em curso.

“A mãe de todas as re-
formas é a tributária, so-
bretudo sobre o consumo. 
Ela tem impacto muito 
grande na produtividade. 
Porque hoje, infelizmen-
te, o sistema tributário 
é tão desorganizado que 
premia o menos eficien-
te”, afirmou.

“Se a gente não endere-

çar essas reformas e fazer 
o país crescer, as tensões, 
logo mais, vão se acirrar 
novamente. E tudo o que 
nós precisamos agora é 
nos afastar desse ambien-
te de acirramento de ten-
sões e voltar para o mode-
lo de desenvolvimento em 
harmonia entre os poderes 
para a gente conseguir 
vislumbrar um horizonte 
para o país. Eu sou um 
otimista”, acrescentou 
Haddad.

TECNOLOGIA
O Ministério da Ciên-

cia, Tecnologia e Inova-
ção (MCTI) vai ampliar 
o número de vagas des-
tinadas às unidades de 
pesquisa no próximo con-
curso público da institui-
ção, anunciado em abril. 
Ao todo, a pasta vai ofer-
tar 814 vagas, sendo 196 
para o cargo de analista 
em ciência e tecnologia 
nas unidades de pesquisa, 
um acréscimo de 38 novas 
vagas em relação à previ-
são inicial.

Além disso, a ministra 
Luciana Santos anunciou, 

em reunião nesta quarta-
-feira (19), a destinação 
de cerca de R$ 50 milhões 
para a recuperação da in-
fraestrutura e recomposi-
ção orçamentária das 17 
instituições de pesqui-
sa vinculadas à pasta de 
Ciência e Tecnologia do 
governo federal.

“Esse conjunto de 
medidas reflete o nosso 
compromisso e o nosso 
reconhecimento do papel 
fundamental que nossos 
institutos desempenham 
no desenvolvimento cien-
tífico e tecnológico”, afir-
mou a ministra.

Dos recursos anun-
ciados, R$ 41,9 milhões 
oriundos do orçamento 
do MCTI serão liberados 
para a melhoria da in-
fraestrutura das unidades 
de pesquisa, que inclui 
preservação dos acervos 
e modernização de labo-
ratórios. Outros R$ 9,4 
milhões serão destinados 
para a recomposição or-
çamentária das entidades 
vinculadas. (Reportagem/
foto: Ag. Brasil, com edi-
ção). 

TTRRIIBBUUTTAAÇÇÃÃOO..   Haddad informou que a pasta está com muita cautela em relação à reforma do imposto de renda 
que ele classificou de muito complexa



BBAALLAANNÇÇOO..  Nos últimos 5 anos, um significativo aumento do número de exames realizados no Laboratório Municipal foi observado, sendo 
164.043 exames em 2018 para 295.192 em 2022
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LABORATÓRIO MUNICIPAL DE 
GUARAPUAVA É REFERÊNCIA NA REGIÃO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A realização de 
exames no serviço 
de saúde pública de 
Guarapuava tem mais 
agilidade com o La-
boratório Municipal. 
Trata-se de uma uni-
dade de recebimento 
de amostras biológi-
cas para realização de 
exames bioquímicos 
complementares.

Instalado na Rua 
Presidente Getú-
lio Vargas, 2173, no 
centro da cidade, o 
Laboratório Munici-
pal conta com uma 
ampla equipe para a 
execução de exames 
complementares diag-
nósticos vindos de de-
mandas de 33 (trinta e 
três) Unidades Básicas 
de Saúde (UBS), três 
Unidades de Atendi-
mento de Urgência e 
Emergência, Batel, 
Trianon e Primavera, 
e oito Unidades da 
Assistência Especia-
lizadas: Ambulatório 
Municipal de Pneu-
mologia e Dermato-
logia Sanitária (AM-
PDS), Centros de 
Atenção Psicossocial 
(CAPS II, CAPS AD, 
SAE), Centro de Nu-
trição Renascer, Me-
lhor em Casa, Centro 
de Especialidades 
Odontológicas (CEO) 
e SAMU.

“O Laboratório 
Municipal é a nossa 
referência, pois conse-
guimos fornecer com 
qualidade os exames 
previstos na nossa as-
sistência à saúde. Ele 
nos traz agilidade no 
atendimento, pois os 
exames podem ser co-
letados em uma uni-
dade de saúde mais 
próxima de casa e 
os resultados ficam 
disponíveis em seu 

prontuário eletrônico, 
podendo serem aces-
sados pelo aplicativo 
Fala Saúde”, destacou 
a secretária de Saúde 
de Guarapuava, Cha-
yane Andrade Ceroni.

“Trabalhamos para 
que os pacientes te-
nham um tratamento 
digno, bem como pro-
porcionando acesso a 
novas tecnologias, ob-
tendo um diagnóstico 
confiável e ágil para 

que o tratamento seja 
resolutivo. Buscando 
assim garantir o cum-
primento dos princí-
pios da universalidade 
e integralidade preco-
nizados pelo SUS”, 
ressaltou o bioquímico 
e responsável pelo la-
boratório, Marco An-
tonio Horst.

O Laboratório Mu-
nicipal faz parte do 
programa de qualida-
de externo e ensaio 

de proficiência (Em-
presa Controllab) des-
de 2020. Também é 
referência no suporte 
técnico para diagnós-
tico da Hanseníase e 
Leishmaniose para 
os municípios da 5ª 
Regional de Saúde 
de Guarapuava, além 
de ser referência em 
diagnóstico de Tuber-
culose através da tec-
nologia de Biologia 
Molecular, dando su-

porte nesta atividade 
para quatro Regionais 
de Saúde do Estado do 
Paraná, totalizando 88 
(oitenta e oito) muni-
cípios. Atendendo a 
5ª Regional de Saúde 
(Guarapuava), a 7ª Re-
gional de Saúde (Pato 
Branco), a 8ª Regional 
de Saúde (Francisco 
Beltrão) e a 10ª Re-
gional de Saúde (Cas-
cavel).

NÚMEROS
Nos últimos 5 anos, 

um significativo au-
mento do número de 
exames realizados no 
Laboratório Municipal 
foi observado, sendo 
164.043 exames em 
2018 para 295.192 em 
2022. Confira os nú-
meros abaixo:
2018 - 164.043
2019 - 232.908
2020 - 203.781
2021 - 211.816
2022 - 295.192

No local, todas as 
análises são realiza-
das pelo município, 
não necessitando que 
a Secretaria Municipal 
de Saúde terceirize o 
serviço, oferecendo 
à população de Gua-
rapuava, rapidez nos 
diagnósticos.

O Laboratório Mu-
nicipal funciona 24 
horas, inclusive sába-
dos, domingos e fe-
riados. (Reportagem: 
Secom)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
MADEIRIT 
O time feminino de futebol 
da Madeirit vai estrear no 
Campeonato Paranaense 
Sub-17, temporada 2023. 
O primeiro jogo será neste 
domingo (23), às 15h30, no 
Estádio Ruben de Mello, em 
Guarapuava. As meninas re-
ceberão o Imperial FC, adver-
sário curitibano. No mesmo 
dia e horário, Londrina EC e 
Toledo EC se enfrentarão no 
Vitorino Gonçalves Dias, mais 
conhecido como VGD, casa do 
Tubarão.

CAMPEONATO 
O Campeonato Paranaen-
se de Futebol Feminino 
Sub 17 – 2023 tem quatro 
participantes: GRE Madeirit, 
Londrina, Imperial e Toledo. 
Na 2ª rodada, as guarapuava-
nas viajarão até Toledo, para 
encarar o anfitrião no Estádio 
Mun. 14 de Dezembro, dia 30 
de julho, às 15h30.

CAMPEONATO 2
O Paranaense feminino será 
disputado em fase única, 
com as quatro equipes jo-
gando em turno/returno. Ao 
término da última rodada 
do returno, será declarado 
campeão o clube que tiver 
somado o maior número de 
pontos na classificação geral 
(1º colocado). Mas caso 
haja, ao término da última 
rodada do returno, igualda-
de de pontos ganhos, serão 
observados os critérios de 
desempate previstos no 
regulamento, para definição 
do time vencedor (cam-
peão).

COPA
A Austrália bateu a Irlanda 
por 1 a 0, na manhã desta 
quinta-feira (20), no Estádio 
Olímpico de Sydney, na 
primeira partida do Grupo B 
da edição 2023 da Copa do 
Mundo de futebol feminino. 
Com esse resultado, as Ma-
tildas lideram a chave com 3 
pontos.

COPA 2
Mais cedo, a Nova Zelândia 
derrotou a Noruega por 1 a 
0, graças a um gol de Hannah 
Wilkinson, no Eden Park, 
em Auckland, na partida 
que abriu a edição 2023 da 
Copa do Mundo de futebol 
feminino. Com este triunfo a 
seleção neozelandesa assu-
miu a liderança do Grupo A 
do Mundial com 3 pontos.

SELEÇÃO
A Seleção Brasileira feminina, 
que busca o inédito título da 
Copa do Mundo, estreia na 
primeira fase da competição 
a partir das 8h (horário de 
Brasília) da próxima segunda-
-feira (24). O confronto, que 
será contra o Panamá, vale 
pelo Grupo F, que também 
conta com França e Jamaica.

PPRROOJJEETTOO  FFUUTTUURROO..   Uma das modalidades oferecidas é a de Basquetebol, que ocorre no Ginásio 
Santana, nas segundas e quartas-feiras, e nas terças e quintas, sendo destinada ao público infantil. Já 
nas segundas, quartas e sextas, para os alunos de 13 a 15 anos

CRIANÇAS E ADOLESCENTES 
PARTICIPAM DE AULAS GRATUITAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

U ma opção 
de práti-
ca espor-
tiva para 
crianças e 

adolescentes de Gua-
rapuava, o Projeto Fu-
turo, promovido pela 
Secretaria de Esportes 
e Recreação, visa pro-
porcionar a possibili-
dade de aprendizagem 
esportiva, por meio 
das atividades gratui-
tas realizadas nos bair-
ros da cidade.

“As escolinhas são 
fundamentais, elas são 
gratuitas, funcionam 
em espaços públicos 
e auxiliam na forma-
ção das crianças não 
só como atletas, mas 
realizando diferentes 
atividades pedagógi-
cas, recreativas e edu-
cacionais para eles”, 
destaca o secretário de 
Esporte e Recreação, 
Milton Roseira.

Uma das modali-
dades oferecidas pelo 
projeto é a de Basque-
tebol, que ocorre no 
Ginásio Santana, nas 

segundas e quartas-
-feiras das 09h às 11h, 
e nas terças e quin-
tas-feiras das 15h às 
17h, sendo destinada 
ao público infantil. Já 
nas segundas, quartas 
e sextas-feiras os trei-
nos são para os alunos 
de 13 a 15 anos, das 
15h às 17h e das 17h 
às 19h.

“É muito importante 
oportunizar o acesso a 
esportes para as crian-
ças, é por meio disso 
que as crianças podem 
desenvolver o respei-
to, educação, respeito 
com professores e co-
legas, principalmente 
nos esportes coletivos 
em que se trabalha em 
equipe”, relata o trei-
nador da escolinha de 
basquetebol, William 
Teixeira.

Para João Leal, de 
12 anos, que participa 
das aulas de basquete-
bol, o projeto além da 
prática esportiva pro-
picia experiências em 
modalidades diferen-
tes das populares no 
Brasil, como o futebol 
e o voleibol.   

“É uma forma de ter 

experiências novas, 
diferente do futebol 
que é mais conhecido. 
É muito legal até para 
conhecer novos luga-
res quando vamos para 
campeonatos”, comen-
ta o aluno. 

CONTATO
Os interessados de-

vem entrar em conta-
to com a Secretaria de 
Esporte e Recreação, 
(42) 3142-0780.

FUTEBOL
Outro projeto é 

“Descobrindo Talen-
tos”, na área do fu-
tebol. Cerca de 300 
crianças e adolescen-
tes, entre 4 e 16 anos, 
participam da iniciati-
va. 

O programa é desen-
volvido pela prefeitura 
de Guarapuava, por 
meio da Secretaria de 
Esportes e Recreação, 
e tem o objetivo de 
fomentar a prática es-
portiva e revelar novos 
campeões.

O coordenador e 
técnico de futebol 
José Antonio Perei-
ra (Toninho Paraná), 

comenta que as aulas 
têm impactado os alu-
nos. “Nós temos três 
núcleos importantes 
nesse projeto: a pre-
feitura, a Secretaria de 
Esportes, com o apoio 
que vem nos dando, 
e os pais que estão 
sempre acreditando 
no nosso trabalho. O 
grande objetivo é que 
as crianças pratiquem 
esportes e que elas se 
sintam felizes. Isso 
é importantíssimo e 
fundamental, pois aos 
poucos, eles vão evo-
luindo e passam a que-
rer estar aqui”, afirma 
o técnico.

As aulas são realiza-
das de segunda a sex-
ta-feira, durante a ma-
nhã e tarde, no Campo 
Municipal, ao lado do 
Ginásio de Esportes 
Joaquim Prestes.

Os pais ou responsá-
veis dos interessados 
devem entrar em con-
tato com a Secretaria 
de Esportes ou ir até o 
local das aulas e con-
versar com o coorde-
nador das atividades. 
( R e p o r t a g e m / F o t o : 
Redação e Secom)
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SSIISSTTEEMMAA..   Segundo a Febraban, criminosos podem aproveitar o programa para aplicar golpes por meio de links falsos e da engenharia so-
cial, que usa técnicas para enganar o usuário para que ele forneça dados confidenciais, além de realizar transações financeiras para o golpista

BANCOS ALERTAM PARA GOLPES NO 
PROGRAMA DESENROLA BRASIL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Federação Brasilei-
ra de Bancos (Febraban) 
divulgou alerta para gol-
pes envolvendo o Pro-
grama Desenrola Brasil, 
que entrou em vigor no 
último dia 17, que tem 
como principal objeti-
vo reintroduzir pessoas 
com restrição de crédito 
na economia, permitindo 
melhores condições de 
renegociação de dívidas 
bancárias.

Segundo a entidade, 
criminosos podem apro-
veitar o programa para 
aplicar golpes por meio 
de links falsos e da en-
genharia social, que usa 
técnicas para enganar 
o usuário para que ele 
forneça dados confiden-
ciais, além de realizar 
transações financeiras 
para o golpista.

Nessa primeira fase 
do programa, as institui-
ções financeiras limpam 
o nome das pessoas com 
débitos de até R$ 100. A 
dívida não é perdoada. 
Apenas o devedor dei-
xa de ficar com o nome 
sujo e pode contrair no-

vos empréstimos e fazer 
operações como fechar 
contratos de aluguel. Há 
ainda a possibilidade de 
renegociação de débitos 
com bancos por devedo-
res com renda de até R$ 
20 mil. O Desenrola só 
abrange dívidas contraí-
das até 31 de dezembro 
do ano passado.

“É muito importante 
que o cliente não clique 

em links recebidos por 
aplicativos de mensa-
gens, de redes sociais e 
patrocinados em sites de 
busca. Faça você mes-
mo o contato com o seu 
banco. Fique atento para 
que não sejam aceitas 
propostas de envio de 
valores com a finalida-
de de garantir melhores 
condições de renego-
ciação das dívidas. Re-

forçamos que somente 
é possível renegociar as 
dívidas nos canais ofi-
ciais dos bancos”, disse, 
em nota, Adriano Volpi-
ni, diretor do Comitê de 
Prevenção a Fraudes da 
Febraban.

ORIENTAÇÃO
A Febraban orienta 

que as pessoas interes-
sadas em renegociar as 

dívidas dentro do De-
senrola Brasil busquem 
informações apenas den-
tro dos canais oficiais 
dos bancos que aderiram 
ao programa, como nas 
agências, no internet 
banking ou em seus apli-
cativos bancários. Se for 
negociar no internet ban-
king, a entidade orien-
ta que, para o acesso, o 
próprio usuário digite o 

endereço da instituição 
financeira.

Se o cliente descon-
fiar de alguma propos-
ta ou do valor, ele deve 
em contato com o banco 
nos seus canais oficiais. 
Além disso, somente 
após a formalização de 
um contrato de renego-
ciação é que o usuário 
pode ter os valores de-
bitados da conta, nas 
datas acordadas. Outro 
alerta é, em caso de bo-
letos, checar na hora do 
pagamento se está sen-
do feito realmente para 
a instituição financeira 
com a qual o cliente tem 
a pendência.

A Febraban acrescen-
ta que não envia comu-
nicado para renegociar 
dívidas no Desenrola. 
Caso receba qualquer 
mensagem com o logo-
tipo da entidade ou de 
bancos, o cliente deve 
descartá-la e entrar em 
contato com os canais 
oficiais da instituição fi-
nanceira, como agência, 
internet banking e apli-
cativo bancário. (Repor-
tagem: Ag. Brasil; Foto: 
Marcello Casal Jr./Ag. 
Brasil)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O frio tem causado im-
pactos nos preços de frutas 
e hortaliças comercializa-
das no país. É o que mostra 
o 7º Boletim do Programa 
Brasileiro de Modernização 
do Mercado Hortigranjeiro 
(Prohort), divulgado nesta 
quinta-feira (20), em Bra-
sília, pela Companhia Na-
cional de Abastecimento 
(Conab)

O boletim analisa a co-
mercialização exercida nos 
entrepostos públicos de 
hortigranjeiros das princi-
pais centrais de abasteci-
mentos (Ceasas) do país, 
localizadas em São Paulo, 

Belo Horizonte, Rio de Ja-
neiro, Vitória, Curitiba, São 
José (SC), Goiânia, Brasí-
lia, Recife, Fortaleza e Rio 
Branco.

Segundo a Conab, o 
impacto tem sido obser-
vado na demanda e na 
oferta dos produtos, de 
forma a reduzir preços de 
produtos muito presentes 
nas mesas dos brasilei-
ros, como alface, cenoura 
e tomate, bem como nas 
cotações de laranja, ma-
mão e melancia.

“No caso da alface, a 
baixa ocorreu mesmo com 
uma diminuição também 
na quantidade de produto 
encontrado nos mercados 
analisados. Isso porque a 

demanda registrou redu-
ção mais intensa, compor-
tamento normal para esta 
época do ano com tempe-
raturas mais baixas, o que 
não permitiu a reação dos 
preços da folhosa”, explica 
a Conab.

No caso da cenoura e do 
tomate, o controle de oferta 
não impediu o menor va-
lor de comercialização das 
hortaliças. “Com a perma-
nência do frio, o desenvol-
vimento dos dois produtos 
tende a ser mais demorado, 
o que pode exercer pres-
são de alta nos preços em 
julho”, explicou a compa-
nhia.

As baixas temperaturas 
também refletiram em uma 

menor demanda de frutas 
como laranja, melancia e 
mamão, influenciando nos 
preços mais baixos na mé-
dia.

Tanto no caso da alfa-
ce como no do mamão, o 
maior percentual de queda 
foi registrado na Ceasa de 
Goiânia. As reduções fica-
ram em 26,7% e 33,99%.

Já os preços médios para 
batata e maçã subiram. 
A alta da batata se deve 
a uma menor entrada do 
produto nos mercados ata-
cadistas. No caso da maça, 
houve aumento “mesmo 
em meio à diminuição da 
demanda nos principais 
centros consumidores em 
virtude do frio, do início 

das férias escolares e tam-
bém das festividades juni-
nas no mês de junho, que 
acabaram por impactar as 
vendas no atacado”, justifi-
cou a Conab.

“Entretanto, mesmo com 
o mercado lento, os preços 
subiram por causa do gran-
de controle de oferta que 
possuem as companhias 
classificadoras mediante o 
uso das câmaras frias, es-
truturas que aumentam o 
período de conservação da 
fruta”, acrescentou.

As variações de preços 
da banana e da cebola fo-
ram pequenas dentro de 
uma estabilidade de preços 
na média ponderada. (Re-
portagem: Ag. Brasil)

BOLSO

Frio influencia preços de frutas e hortaliças no atacado
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O Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco) 
do Ministério Público do 
Paraná cumpriu, nesta 
quinta-feira (20), oito 
mandados de busca e 
apreensão na Operação 
Antagonista. Os manda-

dos, deferidos pela 2ª 
Vara Criminal de Curitiba 
tiveram como alvo uma 
cela na Penitenciária 
Industrial de Blumenau 
(SC), residências em Piçarras 
(SC), Balsa Nova, Curitiba 
e Cascavel e três empresas 
em Pinhais. A operação 
teve o apoio do Gaeco de 
Santa Catarina, da Receita 
Estadual e do Instituto de 

Criminalística.
As investigações come-
çaram em 2020, para 
apurar a possível prática 
dos crimes de organiza-
ção criminosa, lavagem 
de dinheiro, tráfico de 
drogas e associação para 
o tráfico por pessoas 
vinculadas a um homem 
preso em 22 de julho 
do ano passado em São 

Francisco do Sul (SC) 
com armas, munições, 
R$ 75 mil em espécie 
e 28 quilos de drogas. 
O desdobramento das 
investigações indicou 
possíveis parceiros no 
tráfico e na lavagem 
de dinheiro – entre os 
investigados, estão dois 
empresários. (Reporta-
gem: Assessoria)

OPERAÇÃO ANTAGONISTA
Gaeco cumpre oito mandados de busca e apreensão em seis cidades

TRÁFICO                      
Um homem (20 anos) foi 
preso nesta quarta-feira (19) 
com mais de 30 quilos de 
maconha no bairro Boquei-
rão, em Guarapuava. Ele foi 
abordado pela Polícia Militar 
(PM) após tentar se livrar de 
uma mochila ao perceber 
a presença dos agentes. De 
acordo com o boletim de 
ocorrência, ele foi abordado, 
mas nenhum ilícito foi 
encontrado; no entanto, na 
mochila estavam oito table-
tes da droga, que somaram 
5,4 quilos.  “[...] foi indagado 
quanto a origem das drogas, 
onde este assumiu ser de sua 
propriedade, dizendo ainda 
que ele estaria comerciali-
zando drogas a cerca de um 
mês”, diz a PM, pontuando 
que recebeu a carga de 
maconha em junho. 

TRÁFICO 2
Em sua residência, os poli-
ciais localizaram no armário 
da cozinha mais 39 tabletes 
da droga, que somaram 
25,3 quilos. A PM também 
encontrou uma balança 
de precisão, R$ 556 em 
espécie e um caderno com 
anotações. “O masculino 
assumiu ser o proprietário 
dos ilícitos localizados, re-
latando ainda de que teria 
recebido aproximadamente 
150 kg da droga na metade 
do mês de junho, onde já 
teria vendido e entregue 
grande parte da droga”, 
completa a PM. Ele foi 
preso e encaminhado para 
a 14ª SDP. 

ACIDENTE
A PM de Guarapuava regis-
trou um acidente de trânsito 
na tarde desta quarta-feira 
na rua Alcindo de Matos, no 
bairro Industrial. Conforme 
o BO, uma motocicleta, 
conduzida por uma mulher 
(27 anos), colidiu com um 
GM/Astra, dirigido por um 
homem (34 anos). Segundo 
a PM, o carro “transitava 
na mesma via e sentido da 
motocicleta, e no momento 
realizava conversão a esquer-
da em local inadequado”. 
A jovem foi socorrida pelo 
Siate e encaminhada para a 
UPA do Batel.

B.O.

FALECIMENTOS
20 de julho de 2023
CLEBER RODRIGUES BARBOSA (26 
ANOS) 
JEAN CESAR DE OLIVEIRA (30 ANOS) 
LUCIA VOLF (60 ANOS) 
JUVENAL DAMAZO DOS SANTOS (77 
ANOS)
MARIO LUIZ DO NASCIMENTO (65 
ANOS) 

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

PPMM..   O veículo será utilizado pela equipe policial que presta atendimento às mulheres vítimas de 
violência no município; a destinação da viatura ocorreu por intermédio da procuradoria da mulher da 
Câmara de Guarapuava e da Pasta Municipal de Políticas Públicas para Mulheres

NOVA VIATURA À PATRULHA MARIA DA 
PENHA FORTALECE FROTA POLICIAL

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O 16º Batalhão de Po-
lícia Militar (BPM) rece-
beu na tarde desta quin-
ta-feira (20) uma nova 
viatura da Secretaria de 
Estado da Segurança Pú-
blica. O veículo foi desti-
nado à Patrulha Maria da 
Penha, que atua na rede 
de enfrentamento à vio-
lência contra mulher em 
Guarapuava. 

A destinação da viatu-
ra ocorreu por intermédio 
da Secretaria da Mulher e 
Igualdade Racial e a pe-
dido da Procuradoria da 
Mulher da Câmara de Ve-
readores, através da ve-
readora Bruna Spitzner, e 
da Secretaria de Políticas 
Públicas para as Mulhe-
res, por meio da titular 

Priscila Schran.
Cumprindo agenda 

em Guarapuava, a secre-
tária de Estado da Mu-
lher e Igualdade Racial, 
Leandre Dal Ponte, co-
mentou mais cedo que o 
Estado está atuando nas 
melhorias de equipa-
mentos e instrumentos 
para o combate à vio-
lência e à proteção da 
mulher que é vítima da 
violência.

“Vai ser destinada jus-
tamente para esse traba-
lho tão importante que é 
realizado através do Go-
verno do Estado, em par-
ceria com o município, 
na proteção das mulhe-
res vítimas de violência. 
Nossa Secretaria sempre 
está no apoio e na busca 
de cada vez mais recur-
sos, tentando fortalecer 

cada vez mais as políticas 
que são voltadas para as 
mulheres”, afirmou, em 
entrevista ao CORREIO.

A entrega do veículo 
ocorreria durante even-
to com o comandante do 
16º BPM, Flávio Vicente 
Ferraz.

FORTALECIMENTO
Segundo a secretária 

Priscila Schran, a viatu-
ra para a Patrulha Ma-
ria da Penha fortalece o 
que já tem sido feito em 
Guarapuava nos últimos 
5 anos. “Nós estávamos 
precisando muito de uma 
nova frota para garantir o 
atendimento com quali-
dade a essas mulheres. A 
Patrulha Maria da Penha 
da Polícia Militar realiza 
a fiscalização das medi-
das protetivas. Eles vão 

nas casas, ligam pras mu-
lheres, garantem então 
que essas medidas sejam 
cumpridas e elas perma-
neçam em segurança”, 
comentou.

A Procuradoria da 
Mulher da Câmara Mu-
nicipal de Guarapuava, 
em conjunto com a Se-
cretaria da Mulher do 
Município, buscou junto 
às secretarias estaduais 
o repasse do veículo. “A 
patrulha é um ente es-
sencial da nossa rede de 
enfrentamento porque ela 
faz a busca das mulheres 
que tenham medida pro-
tetiva ativa, então nós 
precisamos desse apoio 
e dar um suporte melhor, 
uma estrutura melhor de 
trabalho para eles. É uma 
vitória muito grande para 
nossa patrulha Maria da 
penha”, disse a vereadora 
Bruna Spitzner. 

PARANÁ
A Patrulha Maria da 

Penha está sendo im-
plantada em todos os 
batalhões do Estado. A 
expectativa do Estado era 
ter, até maio deste ano, 
100% do efetivo da PM 
capacitado para prestar o 
atendimento especializa-
do às vítimas de violên-
cia doméstica.

A viatura destinada ao 
16º BPM faz parte da fro-
ta de viaturas descarac-
terizadas destinada pelo 
Ministério da Justiça ao 
Paraná para reforçar a 
prevenção e combate à 
violência contra a mu-
lher. (Reportagem/Foto: 
Redação)
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Os alunos dos 23 colé-
gios agrícolas distribuídos 
pelo Paraná realizaram 109 
inscrições de trabalhos na 
categoria “Relatório de 
Pesquisa – Colégio Agrí-
cola”, novidade da edição 
2023 do Programa Agri-
nho, desenvolvido há 27 
anos pelo Sistema Faep/
Senar-PR. Com o tema 
“Agrinho Boas Práticas 
Agrícolas”, os 545 estu-
dantes estão desenvolven-
do projetos vinculados a 
práticas sustentáveis na 

produção de olerícolas e 
melhora de parâmetros 
agronômicos, com recom-
posição do solo.

“Os colégios agrícolas 
do Paraná são referência 
no Brasil pela qualidade 
de ensino, tanto que somos 
exportadores de técnicos 
nessa formação. Essa ca-
tegoria no Programa Agri-
nho veio para reconhecer 
a importância deste tra-
balho na educação profis-
sionalizante e incentivar a 
pesquisa aplicada ao nos-
so setor”, afirma Ágide 
Meneguette, presidente do 
Sistema Faep/Senar-PR.

Os trabalhos nos colé-
gios agrícolas estão sendo 
conduzidos por equipes 
compostas por cinco es-
tudantes e um professor 
orientador de todas as 
regiões do Paraná. Se-
gundo Renato Gondin, 
coordenador de colégios 
agrícolas da Secretaria 
de Estado da Educação 
(Seed-PR), essa inicia-
tiva em parceria com o 
Sistema Faep/Senar-PR 
possibilita o aprofunda-
mento do conhecimento 
adquirido em sala de aula 
e em atividades práticas.

“Os alunos devem fazer 

a experimentação agríco-
la, mas, a forma de condu-
ção, seja melhorar alguma 
técnica ou implantar algo 
novo, é escolha deles. 
Como consequência, os 
trabalhos terão uma qua-
lidade maior, com mais 
aprofundamento técni-
co, além do incentivo por 
meio da competitividade”, 
destaca Gondin. “Nosso 
objetivo é unir empregabi-
lidade, ingresso no ensino 
superior e pesquisa cientí-
fica”, acrescenta.

A categoria é voltada 
aos estudantes dos 1º, 2º 
e 3º ano do Ensino Médio 

Profissionalizante Técnico 
Agrícola/Agropecuário da 
rede pública do Paraná. 
Os trabalhos inscritos se-
rão julgados por uma ban-
ca avaliadora formada nos 
respectivos colégios, que 
vai escolher dois relató-
rios de pesquisa por uni-
dade para avaliação pelo 
Núcleo Regional de Edu-
cação (NRE). Na etapa 
final, serão cinco equipes 
premiadas, com smartpho-
nes para os alunos e pro-
fessores e microscópios 
digitais para os colégios. 
(Reportagem: Faep, com 
edição)

PROGRAMA

Agrinho dentro dos colégios agrícolas incentiva pesquisa científica

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O trigo é um dos ce-
reais mais consumidos 
em todo mundo e está 
presente no pão quen-
tinho, no bolo macio 
e no biscoito crocante. 
Sua versatilidade é tanta 
que ultrapassa a indústria 
alimentícia, servindo até 
como matéria-prima para 
produção de biocombus-
tível. Com tantas opções, 
é importante destacar que 
trigo não é tudo igual: as 
cultivares têm caracte-
rísticas específicas que 
se adaptam em maior ou 
menor grau aos diferentes 
tipos de uso.

É isso que a Fapa 
(Fundação Agrária de 
Pesquisa Agropecuária) 
e a Biotrigo Genética 
comprovam com o lança-
mento da Biotrigo Weiss, 
primeira cultivar de trigo 
desenvolvida no Brasil 
para fabricação de Mal-
te. A nova cultivar será 
apresentada na abertu-
ra da 16ª Reunião da 
Comissão Brasileira de 
Pesquisa de Trigo e Tri-
ticale (16ª RCBPTT), na 
noite do dia 25 de julho, 
no Centro de Eventos 
Agrária. Durante a sole-
nidade, será realizada a 
abertura de um barril de 

cerveja fabricada com 
o Malte de Trigo pro-
duzido com a Biotrigo 
Weiss, e os participantes 
do evento poderão de-
gustar esta novidade.

A parceria entre a 
Fapa e a Biotrigo na pes-
quisa para o melhora-
mento genético de trigo 
acontece desde 2008. No 
caso da Biotrigo Weiss 
foram seis anos de traba-
lho para chegar em uma 
cultivar que atendesse 
as especificações neces-
sárias para a indústria 
cervejeira, como baixo 
teor proteíco, alto rendi-
mento de extrato e bom 

sortimento, aliados à boa 
performance no campo, 
como boa produtivida-
de, tolerância ao acama-
mento e baixa suscetibi-
lidade às doenças. 

“O Brasil é o terceiro 
maior produtor de cer-
vejas do mundo e com 
o aumento no número 
de cervejarias há tam-
bém uma procura maior 
por produtos diferentes, 
como o Malte de Trigo. 
Percebemos essa deman-
da do mercado a partir 
de uma visita técnica de 
dois mestres cervejeiros 
da Alemanha. Um pou-
co mais tarde a Fapa e 
a Agrária nos procura-
ram buscando por este 
tipo de genética. Desta 
forma, começamos a 
trabalhar em conjunto 
para o desenvolvimento 
de cultivares nacionais 
de trigo para fabricação 
de malte, sendo a Bio-
trigo Weiss o primeiro 
fruto desta parceria”, ex-
plica Kênia Paula Ribei-
ro Meneguzzi, Gerente 
de Desenvolvimento de 
Produto para a Indústria 
da Biotrigo.

Embora já possua 
a chancela da Agrária 
Malte para a fabricação 
do insumo cervejeiro, 
a Biotrigo Weiss ainda 
não está presente na pro-

dução do Malte de Trigo 
destinado ao mercado. 
De acordo com Juliano 
Luiz de Almeida, pes-
quisador da Fapa, as 
lavouras de semente co-
meçaram a ser plantadas 
com a nova cultivar este 
ano e a produção do ce-
real em escala suficiente 
para atender à demanda 
da indústria deve se con-
cretizar em 2025. 

“Hoje, para produzir 
Malte de Trigo aqui no 
Brasil é preciso importar 
matéria-prima, especial-
mente de países produto-
res de trigo específicos. 
Criamos uma cultivar 
com características bas-
tante semelhantes às do 
produto que vem do ex-
terior, o que será um ga-
nho para nossa indústria, 
pensando na diminuição 
de custos, e para o nosso 
cooperado, no quesito 
rentabilidade”, esclarece 
Almeida.

SERVIÇO
Lançamento da Biotrigo 
Weiss, primeira cultivar 
brasileira para fabrica-
ção de Malte de Trigo
Data: 25/07/23
Horário: 19h30
Local: Centro de Even-
tos Agrária
(Reportagem/Foto: As-
sessoria, com edição)

EENNTTRREE  RRIIOOSS..   A nova cultivar será apresentada na abertura da 16ª Reunião da Comissão Brasileira de Pesquisa de Trigo e Triticale (16ª 
RCBPTT), na noite do dia 25 de julho, no Centro de Eventos Agrária. Durante a solenidade, será realizada a abertura de um barril de cerveja 
fabricada com o Malte de Trigo produzido com a Biotrigo Weiss

"O Brasil é o 
terceiro maior 
produtor de 
cervejas do 
mundo e com 
o aumento no 
número de 
cervejarias há 
também uma 
procura maior 
por produtos 
diferentes, 
como o Malte 
de Trigo"

FAPA E BIOTRIGO CRIAM PRIMEIRO TRIGO 
BRASILEIRO PARA FABRICAÇÃO DE MALTE



MMÊÊSS  DDOO  RROOCCKK.. No último sábado (15), Curitiba recebeu a sexta edição do Festival Crossroads do Dia Mundial do Rock, o maior festival dedi-
cado à data do Paraná. Com 50 atrações musicais, seis palcos e 15 horas de música, o evento ocupou a Pedreira Paulo Leminski e a Ópera de 
Arame, promovendo a disseminação da cultura rock n'roll
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Por causa do dia 13 de 
julho, data em que se co-
memora o Dia Mundial do 
Rock, o mês é marcado por 
eventos em todo o Estado 
para celebrar esse “tal de 
roque enrow”, como diria 
a lendária Rita Lee, a Pa-
droeira da Liberdade.

No último sábado (15), 
Curitiba recebeu a sexta 
edição do Festival Cross-
roads do Dia Mundial do 
Rock, o maior festival de-
dicado à data do Paraná. 

Com 50 atrações musi-
cais, seis palcos e 15 ho-
ras de música, o evento 
ocupou a Pedreira Paulo 
Leminski e a Ópera de 
Arame, promovendo a dis-
seminação da cultura rock 
n'roll. 

"Estamos muito felizes 
em ver como o público 
curitibano abraçou o Fes-
tival Crossroads. A cada 
edição, temos cada vez 
mais certeza que estamos 
no caminho certo para 
promover um evento vol-

tado para toda a família e 
unir todas as gerações por 
meio do bom e velho rock 
n'roll", comenta Alessan-
dro Reis, idealizador do 
Festival Crossroads e fun-
dador do Bar Crossroads, 
referência na cena rock de 
Curitiba há 26 anos.

Neste ano, o Festival 
Crossroads do Dia Mun-
dial do Rock reuniu mais 
de 15 mil pessoas no Par-
que das Pedreiras, ofere-
cendo ainda, além de toda 
a musicalidade, espaço 
kids, área dedicada ao ska-
te, com etapa do Mind The 
Gap - evento proprietário 
da Red Bull que aconte-
ce em diversos países e o 
conceito é simples: Dar a 
melhor manobra num 'gap' 
- e aulas gratuitas para ini-
ciantes de todas as idades, 
gastronomia, feira de vinil, 
brechós com peças vol-
tadas ao mundo do rock, 
flash tattoo e espaço duas 
rodas.

DESTAQUES
Entre alguns destaques 

da edição, está a participa-

ção da banda Plebe Rude 
no Palco Dia Mundial do 
Rock/Lagunitas, uma das 
maiores referências do 
punk rock no Brasil, com 
mais de 40 anos de histó-
ria e 500 mil álbuns ven-
didos. Fundado em Bra-
sília, em 1968, o grupo, 
composto por Philippe 
Seabra, Clemente Nasci-
mento, André X e Marce-
lo Capucci, traz críticas 
sociais e políticas em suas 
letras, refletindo toda a 
cultura da época, como 
nos hits "Proteção", "Até 
Quando" e o mais recente 
"68", que aborda a censu-
ra política do Brasil e do 
mundo na década de 1968. 
O grupo inaugurou a Pe-
dreira Paulo Leminski, em 
1989, quando o local ainda 
se chamava Pedreira do Pi-
larzinho.

O grupo mineiro Black 
Pantera também animou 
os curitibanos. A banda, 
cujo nome é uma homena-
gem aos Panteras Negras, 
aposta no trash metal e em 
letras que abordam temas 
como racismo e discrimi-

nação é formada por Char-
les Gama (guitarra, vocal), 
Chaene de Fama (baixo) e 
Rodrigo "Pancho" Augus-
to (bateria). Até o momen-
to, o Black Pantera possui 
três álbuns de estúdio lan-
çados e já foi indicada ao 
Prêmio Multishow, na ca-
tegoria "Grupo do Ano", 
tendo também se apresen-
tado no Rock in Rio, no 
Palco Sunset, em 2022, 
e no Lollapalooza Brasil 
deste ano.

GANGRENA
Outro destaque do Festi-

val Crossroads foi o grupo 
carioca Gangrena Gasosa. 
Conhecida por incorporar 
elementos da Umbanda e 
religiões afro-brasileiras 
com seu trash-metal, a 
banda é a primeira de Sa-
ravá Metal do mundo e já 
lançou quatro álbuns de 
estúdio e dois EP's. 

Além da sonoridade, o 
Gangrena Gasosa também 
chama a atenção pelo seu 
visual, em que cada inte-
grante representa uma en-
tidade - Angelo Arede (Zé 

Pelintra), Davi Sterminium 
(Omulú), Minoru Muraka-
mi (Exu Caveira), Diego 
Padilha (Tranca Rua) Gê 
Vasconcelos (Pomba Gira 
Maria Mulambo) e Alex 
Porto (Exu Tiriri). 

"Curitiba comprovou 
que segue no topo como 
a capital do rock, trans-
cendendo a musicalidade 
e impactando gerações 
de todas as idades no seu 
estilo de vida, de agir, de 
consumir arte e cultura. O 
rock é para todos", finaliza 
Reis.

SERVIÇO
Acompanhe a rede so-

cial oficial do festival 
(Instagram|@festivalcros-
sroads) e fique por dentro 
das novidades. 

O Festival Crossroads 
do Dia Mundial do Rock 
foi uma realização do Bar 
Crossroads, referência na 
cena rock n'roll da capital 
paranaense desde 1997, e 
da Planeta Brasil Entre-
tenimento. (Reportagem: 
Assessoria; Foto: Never 
Surrender Photo Team)

MAIS DE 15 MIL ROQUEIROS
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NOTAS 
TROPICAIS
BATALHA             
A Batalha do Lago, evento típico 
da cultura hip hop, fará uma 
edição especial cuja temática é 
Festa Julina. Está programada 
para ocorrer neste domingo 
(23), às 15h, na Usina do 
Conhecimento do Parque do 
Lago, em Guarapuava. Haverá 
barraquinhas com venda de do-
ces e salgados típicos, além de 
premiação para a melhor roupa 
do estilo. Confira o perfil no 
Instagram: @batalhadolagopr

BATALHA 2
As chamadas batalhas de rimas 
se caracterizam pela disputa 
sadia entre MCs (mestres de 
cerimônia). Eles precisam ter 
rapidez de raciocínio falando na 
frente de uma galera, enfrentar 
o olhar atento do adversário e 
dos jurados e tudo isso sobre 
temas definidos na hora, sem 
que você tenha muito tempo 
pra pensar. 

ACADEMIA
A Academia Alfredo Andersen, 
espaço anexo ao Museu Casa 
Alfredo Andersen, deu início ao 
projeto ArtCamp, iniciativa que 
tem como objetivo a difusão e 
imersão técnica e cultural de 
artistas visuais do Interior do 
Paraná. A ação proporciona 
uma jornada técnica pelos equi-
pamentos culturais e museais 
na Capital, com enfoque na 
montagem museológica, expo-
grafia, iluminação, curadoria e 
pesquisa.

ACADEMIA 2
O piloto do projeto contou com 
a participação de 11 artistas da 
cidade de Campo Mourão, no 
Centro-Oeste. Durante três dias 
intensos, na semana passada, 
eles tiveram a oportunidade 
de conhecer em detalhes os 
principais espaços culturais 
paranaenses, a partir do Museu 
Casa Alfredo Andersen. Entre 
as atividades, programação 
e visitação ao Museu Oscar 
Niemeyer, Museu Paranaense, 
Centro Juvenil de Artes Plásticas 
e ao Centro Cultural Teatro 
Guaíra.

ACADEMIA 3
Dentre as demandas estaduais 
para atender os municípios 
menores e o Interior do 
Estado, o projeto se destaca 
na mobilização por promover 
vivências e acompanhamentos 
na produção cultural do Paraná. 
Os municípios interessados em 
participar do projeto ArtCamp 
podem se inscrever entrando 
em contato com o setor 
educativo do Museu Alfredo 
Andersen pelo e-mail educati-
vomcaa@gmail.com

JJOORRNNAALLIISSMMOO..   A mostra em exibição até o final desse mês de julho tem como título “Fotojornalismo” e 
reúne 78 fotografias produzidas no ano letivo de 2022 pelos estudantes do curso de Jornalismo da Unicentro

FOTOGRAFIAS DE ALUNOS 
ESTÃO EM EXPOSIÇÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Hall de Ex-
posições da 
P r ó - R e i -
toria de 
E x t e n s ã o 

e Cultura da Universi-
dade Estadual do Cen-
tro-Oeste (Unicentro) 
recebe uma nova expo-
sição. 

A mostra em exibi-
ção até o final desse 
mês de julho tem como 
título “Fotojornalismo” 
e reúne 78 fotografias 
produzidas no ano leti-
vo de 2022 pelos estu-
dantes do curso de Jor-
nalismo da Unicentro, 
na disciplina de Foto-
jornalismo.

Segundo o professor 
Francismar Formentão, 
orientador da ativida-
de, são reportagens 
imagéticas, fotodocu-
mentários e ensaios fo-
tográficos que, agora, 
podem ser conferidos, 
gratuitamente, pelas 
comunidades univer-
sitárias e em geral. “O 
jornalismo só se rea-
liza, só se concretiza 
quando ele é lido. En-

tão, a gente encontrou 
essa forma para que os 
trabalhos dos alunos 
circulem e possam ser 
lidos pelas pessoas que 
queiram ler”, explica o 
docente.

A Helena de Julio 
Dutra é uma das es-
tudantes que tem um 
trabalho em exposição. 
Faz parte da mostra 
Fotojornalismo a gran-
de-reportagem foto-
gráfica intitulada “De 
quantos invisíveis se 
constitui uma socieda-
de”, que aborda várias 
formas de marginaliza-
ção social. 

“Eu me sinto muito 
realizada de estar po-
dendo mostrar o meu 
trabalho ao lado do tra-
balho dos meus com-
panheiros. Lembrar de 
como foi a nossa ca-
minhada, como foi a 
apuração de cada um, 
como cada um se ins-
pirou nesse processo e 
como a gente se ajudou 
e se apoiou. Então, é 
muito legal ter o traba-
lho exposto, ainda mais 
na universidade, onde a 
gente consegue mostrar 
para o público os traba-

lhos que a gente reali-
zou no nosso primeiro 
ano letivo”, ressalta 
Helena. 

FOTODOCUMENTÁRIO
Maria Beatriz Co-

munello também tem 
um trabalho exposto 
na mostra. O fotodo-
cumentário intitulado 
“Um marco na histó-
ria” retrata a dor e a 
saudade de pessoas que 
perderam alguém pró-
ximo por suicídio. 

“Para quem expõe é 
muito importante essa 
atividade de exposição. 
Para a gente, é impor-
tante expor porque a 
gente pode mostrar o 
nosso trabalho e tam-
bém para que a gente 
possa falar ‘meu Deus, 
a gente conseguiu, tá 
pronto e ficou bom’”.

PERÍODO
A exposição Foto-

jornalismo pode ser 
visitada até o dia 31 de 
julho. Quem já passou 
conferir as fotos, como 
a estudante Natali Cris-
tina dos Santos e o pro-
fessor Ademir Rempel, 
gostou do que viu.

“Eu achei bem inte-
ressante. É a primeira 
exposição de fotos que 
eu estou vendo e eu es-
tou achando bem inte-
ressante, porque são de 
jornalistas diferentes e 
cada um tem uma visão 
diferente das coisas”, 
avalia Natalli. “Eu fiquei 
espantado pela quali-
dade, pela organização, 
foi uma dedicação mui-
to grande. estou muito 
feliz de ver a qualidade 
da Unicentro nesse tra-
balho”, enfatiza Ademir.

ARRAIÁ
Na última sexta-feira 

(14), o campus Cedeteg 
foi palco do aguardado 
4º Arraiá. O evento, 
que já se tornou uma 
tradição anual, propor-
cionou momentos de 
diversão, lazer e de-
lícias gastronômicas 
para os presentes. 

A festa contou com 
a colaboração de agen-
tes universitários, aca-
dêmicos e docentes de 
todos os cursos, que se 
uniram para tornar a 
festa um sucesso. (Re-
portagem/Foto: Reda-
ção e Unicentro)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Calma na alma, meu docinho de amora! A tão aguardada sexta começa 
agitada e seu jeito pode ficar mais intransigente nas relações pessoais e no 
trabalho. Há risco de perder a boa à toa, portanto, convém se apoiar na 
natureza compreensiva do seu signo e ter mais paciência, mesmo porque 
a Lua promete ótimas vibes à tarde. Aí sim, tudo caminhará como planeja, 
tretas serão esclarecidas e os contatos vão fluir que é uma beleza.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextar, sextou, só que o dia começa inquieto e você pode ter a sensação 
de que não dormiu o suficiente, bebê! Talvez seja preciso se empenhar 
um pouco mais para dar um up na sua energia, mas com força, foco e 
café, fica mais fácil encarar as demandas no trabalho e olha que elas não 
serão poucas. As relações pessoais e amorosas podem ficar em segundo 
plano durante o dia.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Vá devagar com o andor e adote a calma como mantra no começo da ma-
nhã, minha consagrada! Se você quer sextar sem se estressar, a recomenda-
ção dos astros é pegar mais leve e maneirar nas cobranças com quem convi-
ve e trabalha. O clima pode ficar tenso com parentes e pessoas que encontra 
sempre, mas com seu jeitinho e sua habilidade para conversar, logo vai voltar 
às boas. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Se depender dos astros, você pode pular da cama com a corda toda e 
com vontade de falar umas verdades – eita, bebê! Convém segurar a 
onda e contar até cem para não deixar a sinceridade virar sincericídio, mas 
ainda bem que logo as vibes treteiras perdem força e o entrosamento me-
lhora com todos. Sua sexta vai ficar mais positiva e não faltará disposição 
para pegar firme no trabalho.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Sextou, leodivos e leodivas, mas é melhor ir suave na nave para não 
arranjar encrenca nas primeiras horas do dia. O recado vale principal-
mente para os assuntos financeiros e a ordem é agir com muita pru-
dência para não correr o risco de cair em cilada ou preju. Em compen-
sação, o clima muda da água para o vinho no período da tarde e aí sim 
não vai faltar oportunidade para lacrar e lucrar.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
A Lua segue brilhando no seu signo e coloca os seus dons em evidência, 
meu bombonzinho, mas se desentende com alguns astros e pede uma 
cota extra de paciência no período da manhã. Pense duas vezes antes de 
sair boquejando com uns e outros porque pode ter perrengues com cole-
gas, pessoas próximas e o mozão. Ainda bem que tudo muda à tarde, o 
clima melhora sensivelmente e você saberá conversar sem se impor.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Tô vendo aqui umas pegadinhas nas primeiras horas da manhã e a dica 
é abrir o olhão para não entrar em barca furada, librianjo! A Lua se-
gue infernizando seu astral, treta com Saturno e recomenda atenção 
triplicada com as responsabilidades: se fizer corpo mole ou atrasar o 
serviço pode sobrar pra você. A saúde também vai oscilar, por isso, 
pegue leve e cuidese bem. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Alô meus irmãos e minhas irmãs astrais, sextar sextou, mas já aviso que o dia 
começa instável e convém ligar o radarzinho. Para ficar longe de tretas e ba-
gacinhas, convém ser mais realista com seus projetos, controlar os ímpetos 
e ter mais jogo de cintura nos contatos. As relações em geral podem inspirar 
cuidados no período da manhã e é melhor fazer tudo com muita calma, in-
clusive o trabalho. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Suas ambições se elevam hoje e tudo indica que você vai sextar sonhando 
com sucesso, mas não descarte preocupações e zicas nas primeiras horas 
do dia, viu bebê? Terá que agir com mais determinação e focar nos com-
promissos para atingir seus propósitos. Também convém mostrar mais 
sabedoria e juízo ao passar o cartão ou abrir a carteira, pois o dindim pode 
sair da conta num vaptvupt e depois não tem volta.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Quer sextar com boas vibes, driblar os probleminhas e garantir um dia tran-
quilo, Caprica? Então faça a sua parte, estabeleça prioridades e comece 
a manhã com mais disciplina. Os astros alertam que há risco de abraçar 
várias coisas de uma vez, gastar tempo, energia e não dar andamento ao 
que importa. O conselho é ter mais foco, reforçar a organização e cuidar 
primeiro do que for mais urgente. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Tudo certinho, meu cristalzinho? No começo do dia pode parecer que não, 
mas tenha paciência porque vai melhorar e os humilhados serão exaltados! 
Pra se garantir, dobre a cautela logo pela manhã e não se envolva em situa-
ções arriscadas, ainda mais ao lidar com negociações e dinheiro. Administre 
seus recursos com pulso firme, fuja de gastos supérfluos e foca nos boletos 
para não perder prazos e depois arcar com juros – vade retro!

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Saturno se estranha com a Lua nas primeiras horas do dia e aconselha 
a acordar com os pezinhos em terra firme, meu cristalzinho! Ele é o as-
tro das limitações e alerta que convém ajustar seus planos à realidade 
para não ver suas expectativas frustradas, mas você vai contar com 
outras energias bem mais estimulantes ao longo do período e pode 
fazer sua sexta ficar gloriosa em todos os aspectos. 
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CCOOMMBBAATTEE  ÀÀ  VVIIOOLLÊÊNNCCIIAA..   Mais de 40 municípios participaram do encontro que tem o objetivo de mobilizar os agentes municipais na 
promoção de políticas públicas para mulheres; ação contou com a presença da secretária de Estado da Mulher, Leandre Dal Ponte 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Reunindo represen-
tantes dos municípios da 
Associação dos Municí-
pios do Centro do Paraná 
(Amocentro) e da Cantu-
quiriguaçu, a Caravana Pa-
raná Unidos pelas Mulhe-
res movimentou o Teatro 
Municipal Marina Karam 
Primak, em Guarapuava. 
A ação lançada pelo go-
verno do Paraná através 
da Secretaria de Estado da 
Mulher e Igualdade Racial 
(Semi) tem apoio da Asso-
ciação dos Municípios do 
Paraná (AMP) e demais 
associações municipais re-
gionais. 

Em Guarapuava, a se-
cretária de Estado da Mu-
lher, Leandre Dal Ponte, 
destacou que o objetivo é 
aproximar cada vez mais 
os serviços oferecidos hoje 
pelo governo estadual, 
do cidadão paranaense, e 
principalmente, das mu-
lheres paranaenses.

“O programa Caravana 
Paraná Unido pelas Mu-
lheres é justamente um pri-
meiro passo na mobiliza-
ção para que a gente possa 
instituir nos municípios 
um interlocutor específico, 
responsável, com capaci-

dade técnica, administra-
tiva e jurídica, na política 
voltada para as mulheres. 
O governador, no início 
de janeiro, criou a Secreta-
ria de Estado da Mulher e 
Igualdade Racial e Pessoa 
Idosa e também em março 
criou o Fundo Estadual dos 
Direitos da Mulheres, e as-
sim ele cria um arranjo de 
governança estadual, mas 
para que a gente possa ter 
efetividade nas políticas 
públicas, nós precisamos 
que também os municípios 
possam fazer essa organi-
zação a nível local”, desta-
cou Dal Ponte. 

A intenção do Estado 
com esta ação que ocorreu 
em Guarapuava é asses-
sorar as equipes técnicas 
dos municípios na formu-
lação de políticas públi-
cas para as mulheres, para 
que tenham capacidade de 
enfrentar todas as formas 
de violência, e ao mesmo 
tempo, promover o prota-
gonismo, criando oportu-
nidade para que elas saiam 
do ciclo de violência. 

“Com a criação do fun-
do estadual, a gente tem in-
centivado os municípios a 
criarem os fundos munici-
pais, que é a forma que nós 
temos de financiar ações 
nos municípios para que 

a gente possa auxiliá-los 
nesse cofinanciamento, 
mas também trazer recur-
sos para que novas políti-
cas, novos programas pos-
sam ser implementados”, 
afirmou a secretária. 

Para a secretária muni-
cipal de Políticas Públicas 
para as Mulheres, Priscila 
Scharan, é uma honra Gua-
rapuava receber a carava-
na porque demonstra que 
a cidade é uma referência 
para todo o Estado no en-
frentamento da violência e 
na promoção de Políticas 
Públicas. “Poder receber 
diversos municípios aqui, 
pra gente mostrar um pou-
co do que a gente faz, a 
diferença que faz ter uma 
secretaria direcionada às 
políticas para as mulheres, 
é realmente gratificante", 
disse. 

NUMAPE
Ainda na quinta-feira 

(20) a secretária Leandre 
participou na inauguração 
do Núcleo Maria da Penha 
(Numape) da Universidade 
Estadual do Centro-Oeste 
(Unicentro). 

“Aqui no município de 
Guarapuava a Unicentro 
presta um excelente servi-
ço para a sociedade, não 
só no campo da academia, 

mas também da extensão. 
Através de um programa 
de extensão acadêmico, ele 
atende mulheres no campo 
psicológico e no apoio do 
campo jurídico’, lembrou. 

CAMINHADA
No sábado (22) as ações 

seguem no município com 
a caminhada do Dia Esta-
dual de Combate ao Fe-
minicídio, ação que ocor-
re ainda em pelo menos 
outras cidades do Estado. 
“Não é sem razão que nós 
escolhemos essa data do 
dia 20 de julho para estar 
aqui em Guarapuava com 
a Caravana, justamente 
porque ela precede 22 de 
julho, que é o Dia Estadual 
do Combate ao Feminicí-
dio. Nós lançamos recente-
mente a campanha estadual 
Paraná Unido no Combate 
ao Feminicídio e a gente 
tem insistido nessa palavra 
de união. Para combater a 
violência não basta só ação 
do estado, precisa que a 
sociedade se engaje e nós 
vamos promover no dia 
22, em memória a Tatiane 
Spitzner, que é de Guara-
puava, uma jovem que foi 
assassinada brutalmente, 
justamente um ato de so-
lidariedade aos familiares 
das vítimas do feminicídio, 

em memória às vítimas e 
principalmente pelo fim da 
violência”, lembrou a se-
cretária Leandre. 

A vereadora Bruna 
Spitzner, procuradora da 
mulher na Câmara de Ve-
readores de Guarapuava e 
prima de Tatiane Spitzner, 
comenta que a ação do 
22 já ocorre no município 
desde 2019. “Esse ano, 
como nós temos a secre-
taria de Estado, a gente to-
mou uma força um pouco 
maior. Em parceria com 
municípios do Estado do 
Paraná a gente vai fazer a 
caminhada do meio-dia, 
que vai sair da Atrito [cru-
zamento da XV de No-
vembro com a Saldanha 
Marinho], a concentração 
será às 11h30, todo mundo 
de camiseta branca, levan-
do uma florzinha. Não é 
só para as mulheres, essa 
é uma causa que precisa 
envolver a sociedade como 
um todo. Vamos caminhar 
até a praça 9 de dezembro, 
onde lá estarão dispostas 
as 77 cruzes simbolizando 
as 77 mulheres que foram 
assassinadas em 2022 aqui 
no Paraná e também tere-
mos as ações de praxe que 
fazemos todos os anos”, 
afirmou Bruna. (Reporta-
gem/Foto: Redação)

CARAVANA PARANÁ UNIDO PELAS MULHERES PASSA 
POR GUARAPUAVA UNINDO SERVIÇOS E CIDADANIA





IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 

600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

CARROS

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 

VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍ-
TIO NA CIDADE DE IN-
ÁCIO MARTINS, FALAR 
COM ANDRÉ. FONE: 
99802 2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
-------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO EX-
PERIÊNCIA, ME CHA-
MO EVERTON FONE:  
8843-5752  OU  9114-
5083
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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SÚMULA
SÚMULA DE CONCESSÃO DE 

LICENÇA DE OPERAÇÃO 

MC COMBUSTÍVEIS LTDA ME, portador do CNPJ: 
15.307.412/0001-46 torna público que recebeu do In-
stituto Água e Terra, a Licença de Operação - LO, com 
validade de 22/06/2026, para Comércio varejista de com-
bustíveis para veículos automotores, R1 instalada na R 
Pedro Siqueira, s/n, centro de Reserva do Iguaçu - PR.

SÚMULA
SÚMULA DE CONCESSÃO DE 

LICENÇA DE OPERAÇÃO 

AUTO POSTO J. MACHADO LTDA, portador do CNPJ: 
03.581.672/0001-26 torna público que recebeu do In-
stituto Água e Terra, a Licença de Operação - LO, com 
validade de 22/06/2026, para Comércio varejista de com-
bustíveis para veículos automotores, instalada na Av 
Morro Verde, 2100, Centro de Foz do Jordão - PR.
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JJUULLHHOO  TTUURRQQUUEESSAA.. Campanha mundial é fruto, no Brasil, de parceria entre a Associação dos Portadores de Olho Seco (APOS) e a Tear 
Film Ocular Surface Society (TFOS), líder global em educação em saúde ocular

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Julho é o mês de 
conscientização da po-
pulação sobre o olho 
seco, doença que está 
aumentando muito em 
todas as faixas etárias 
da população femini-
na e masculina, em-
bora as mulheres se-
jam mais impactadas, 
principalmente pelas 
alterações hormonais 
que experimentam ao 
longo da vida, como 
a menopausa, uso de 
pílulas contraceptivas 
e terapia de reposição 
hormonal. A campa-
nha mundial Julho 
Turquesa é fruto, no 
Brasil, de parceria en-
tre a Associação dos 
Portadores de Olho 
Seco (APOS) e a Tear 
Film Ocular Surface 
Society (TFOS), líder 
global em educação 
em saúde ocular.

No Brasil, a cam-
panha acontece pelo 
quarto ano consecu-
tivo no inverno, em 
julho, mês mais seco 
do ano, e ganhou a 
cor turquesa, que re-
presenta a cor da água 
limpa, da lágrima, 
segundo explicou à 
Agência Brasil o pre-
sidente da APOS, of-
talmologista José Al-
varo Pereira Gomes, 
também professor de 
oftalmologia da Esco-

la Paulista de Medi-
cina da Universidade 
Federal de São Paulo 
(Unifesp). A campa-
nha visa mostrar a im-
portância da doença 
também para a saúde 
pública, destacou o 
professor da Unifesp.

LÁGRIMA
Olho seco é uma 

doença relacionada à 
diminuição ou alte-
ração da produção da 
qualidade da lágrima. 
“E a lágrima é funda-
mental para a manu-

tenção da transparên-
cia da córnea, que é 
essa lente que a gente 
tem na frente do olho. 
A lágrima nutre a cé-
lula da superfície da 
córnea, protege de in-
fecções e regulariza. 
Então, ela tem também 
uma função óptica”, 
informou o médico.

A pessoa que não 
tem lágrima, ou tem 
uma alteração na qua-
lidade da lágrima, co-
meça a ter problemas 
de visão e apresenta 
vários sintomas que 

interferem com a qua-
lidade de sua vida pes-
soal. Entre esses sin-
tomas, o presidente da 
APOS destacou sensa-
ção de areia e de secu-
ra, dificuldade de sair 
na luz, irritação ocu-
lar. “Isso vai piorando 
durante o dia e, no fi-
nal do período, costu-
ma estar bem pior. É 
uma coisa que interfe-
re com a qualidade da 
vida das pessoas”.

Há uma piora da 
doença nessa época do 
ano no Brasil, quando 

o clima fica mais seco, 
cai a umidade relativa 
do ar, o ar fica mais 
poluído. “Com isso, a 
lágrima evapora mais 
rápido e as pessoas 
que têm olho seco co-
meçam a se sentir pior, 
começam a sentir mais 
sintomas”. Depois, a 
doença pode se tornar 
crônica. O primeiro 
tratamento é feito com 
lubrificantes tópicos, 
ou colírios. A segunda 
linha de tratamento, 
quando tem um com-
ponente inflamatório, 

envolve colírios anti-
-inflamatórios ou que 
contenham algum cor-
ticoide. “Isso tem que 
ser baseado em um 
bom exame oftalmo-
lógico para a gente in-
dicar um tratamento”. 
Casos mais graves vão 
para oclusão da parte 
lacrimal e incluem até 
mesmo cirurgia.

OFTALMOLOGISTA 
Segundo destacou 

Gomes, o ideal é, aos 
primeiros sintomas, o 
paciente procurar um 
oftalmologista que po-
derá identificar o grau 
da doença, diferenciar 
o tipo de olho seco e 
tratar de maneira apro-
priada. Ele condenou a 
automedicação porque 
o paciente, muitas ve-
zes, usa colírios erra-
dos que podem piorar 
o quadro, em vez de 
melhorar.

A lágrima é forma-
da por várias camadas: 
camada aquosa, pro-
duzida pelas glându-
las lacrimais; camada 
de mucina, produzida 
pelas células da con-
juntiva; e camada li-
pídica, mais externa, 
que controla a evapo-
ração da lágrima. Essa 
combinação mantém 
a superfície do olho 
lubrificada, protegida 
e clara. (Reportagem/
foto: Ag. Brasil, com 
edição)

AÇÃO CONSCIENTIZA POPULAÇÃO 
SOBRE DOENÇA DO OLHO SECO
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